

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 15 de Octubre de 1902

Año XXXI. Núm. 8 868

La huelga de los mineros en Francia

Por separado damos amplias noticias de la huelga de los mineros franceses, huelga que venia anunciándose desde hace un año, en cuyo lapso de tiempo no han cesado de solicitar de sus patronos aumento de salario, que hoy es de 4.75 francos, y disminucion de horas de trabajo.

Saben también nuestros lectores que el presidente del Consejo de ministros, monsieur Combes, ofreció, con toda la seriedad de un hombre de Estado, que no habría huelga, y efectivamente la huelga ha sido declarada, tomando gigantescas proporciones, que no solo preocupan al Gobierno francés, y aún a los extranjeros, sino a todas las clases sociales.

Antes de la declaracion de la huelga los mineros esperaban, para adoptar una solucion en pro ó en contra, que el comité de los hulleros de Francia, de una parte, y M. Combes de otra, les diesen una contestacion á las reivindicaciones solicitadas. Mas como una y otra entidad han continuado en su mutismo, el Comité nacional de los mineros, obligado además por el ejemplo de los obreros de las cuencas del Norte y de Pas-de-Calais, que se adelantaron á las decisiones de los delegados del citado Comité, víéronse éstos en la necesidad de precipitar la huelga, declarada ya oficialmente en casi todas las cuencas carboníferas de Francia.

En el manifiesto que éstos han dirigido á sus compañeros de oficio de toda Francia, exponen las causas de la huelga y excitan á todos los obreros, no solo mineros sino de los oficios similares, á abandonar el trabajo y á sostener sus reivindicaciones «sin desfallecimientos, dicen, ni reclamaciones particulares». Todos para uno, termina diciendo el manifiesto, y uno para todos. Dejemos el trabajo todos juntos, para reanudarlo juntos cuando llegue la hora de volver al trabajo!

Igualmente se dirigen al proletariado, á los obreros del campo y de la industria y al comercio, condoliéndose de las consecuencias que les reportará la huelga y pidiendo sus simpatías y su apoyo.

A los mineros de todos los países les indican las causas de su determinacion, dejándoles en libertad de tomar las decisiones que estimen convenientes.

Al Ejército le aconsejan que no haga armas contra sus hermanos, que son como ellos, hijos del pueblo.

En cambio, los llamados «amarillos» resisten á declararse en huelga y se hallan dispuestos á defender á todo trance el legítimo derecho que les asiste á seguir trabajando.

Tal es la situacion de los mineros de Francia.

LA PRENSA

La mayoría de los periódicos comentan la declaracion de la huelga general de los mineros.

Hé aquí algunas apreciaciones de los diarios parisienses:

Según «La Libre Parole», lo mas inquietante esta vez es que se ha llegado hasta el voto, y que los mismos políticos se han desbordado. Muchas veces burlados, los mineros han apretado la mano á sus parlamentarios.

Es esta espontaneidad del movimiento obrero lo que puede legitimar todas las inquietudes.

«La République» piensa que el Gobierno puede atenuar considerablemente los efectos de esta nueva calamidad, haciendo respetar la libertad del trabajo.

«Le Gaulois» señala que las compañías resultan atropelladas en el manifiesto del Comité de la huelga; en cambio, M. Combes es cuidadosamente atendido por el Consejo nacional.

«La Lanterne» dice que el Gobierno no debe ignorar que hay algo político debajo de esta huelga, provocada por la actitud de las compañías.

Sería imperdonable no tomar todas las medidas enérgicas que exige la situacion, delante de los cómplices de las congregaciones.

NOTICIAS

Madrid 13.

El exministro de la guerra general Lopez Dominguez, ha hecho importantes declaraciones políticas de las cuales se hace eco la prensa de hoy.

El aludido personaje ha dicho que la situacion política española ha llegado á un punto en el cual se impone un radicalísimo cambio de rumbo si es que aún se ha podido salvar al país.

Hay que acabar con el desprestigiado turno de los partidos.

Es preciso formar un gabinete de altura en el que tengan participacion diversos elementos cuya labor puede ser muy útil al país, y ahora resulta estéril.

Atribuye el mismo personaje, el fracaso del viaje régio, á la política imperante que ha sembrado el exceptismo en la opinion.

Añadió además que durante dicho viaje el Sr. Sagasta debia de haber acompañado al Rey.

Finalmente, el Sr. Lopez Dominguez ha dicho que conferenciará con los personajes de la oposicion y que, una vez que le sea conocido el sesgo de los debates y según cual sea este realizará ó nó el acto político que tiene anunciado.

Telegramas de París dicen que reina tranquilidad en las zonas mineras.

No obstante los obreros no han de puesto su actitud, ni se ha conseguido arrancar concesiones á los patronos, mostrándose unos y otros intransigentes, sin desaparecer la gravedad del conflicto.

Se ha verificado el entierro de las víctimas de la catástrofe de Saint

Etienne, resultando una imponente manifestacion de duelo.

Los huelguistas han intentado varias veces hacer descarrilar el tren pero han quedado sin efecto todas sus tentativas.

Telegramas que se reciben de New-York participan que los huelguistas mineros siguen cometiendo atropellos y violencias, estando el gobierno dispuesto á declarar la ciudad en estado de sitio, si dentro de breves días no cesan los desórdenes.

A consecuencia del paro del trabajo empiezan á escasear las provisiones en toda la region minera.

A falta de carbon el pueblo emplea ladrillos impregnados de petróleo.

El jefe del integrismo español, señor Nocedal ha hecho algunas manifestaciones acerca de la actual situacion política.

El señor Nocedal opina que el actual ministerio continuará en el poder hasta que el Sr. Sagasta quiera.

París 11.—El número de huelguistas ha aumentado en la Cuenca minera de Saint Etienne.

Como los huelguistas pretendieran volcar algunos carros de carbon, en cuyo auxilio acudió la policia, resultaron algunas colisiones entre aquellos y la fuerza pública, sin que ocurrieran desgracias personales.

Hubo tambien otros incidentes que carecen de importancia.

En Lens se ha prohibido terminantemente que se formen grupos en las calles.

En la contestacion que el Comité central de las hulleras de Francia ha dado á los delegados mineros, dice á éstos que debe dirigirse á sus explotadores, que son los interesados en la huelga para sus fines revolucionarios y que la opinion pública reconocerá lo infundado de los pretextos de que se han valido los jefes de motin para declarar la huelga que ha estallado violentamente, cuando venian preparándola desde hace dos años.

El congreso de los delegados mineros en la cuenca del Norte y de Pas de Calais han decidido negociar con las compañías hulleras para llegar á un acuerdo.

En Devain hubo anoche una colision entre los huelguistas y la tropa que protegía á los trabajadores que salian de las minas.

El choque fué violento pues resultaron heridos tres militares y veinte mineros.

Algunos oradores huelguistas han excitado á sus compañeros de huelga á dirigirse á París formando una masa compacta, si el gobierno no satisface las aspiraciones de los obreros.

De Londres comunican que los mineros ingleses han acordado enviar socorros pecuniarios á los huelguistas franceses.

París 11.—Telegrafian de Roma que en el próximo consistorio será nombrado cardenal el arzobispo de Argel monseñor Cury.

París 11.—Comunican de Londres que el ministro de la guerra general Brodrik ha confirmado oficialmente que el Gabinete inglés dimitirá en su totalidad si encuentra oposicion en el momento de votar el «Bill» de la enseñanza.

París 11.—Telegrafian de Londres que se considera seguro que lord Alfredo Milner, gobernador del Cabo reemplazará á lord Curzon en el cargo de virrey de las Indias inglesas.

Para el Gobierno del Africa del Sur se indica á M. Crower.

París 11.—Esta mañana, en la Bolsa independiente del Trabajo, han celebrado una reunion los representantes de los sindicatos amarillos de los principales centros mineros, formados por los que no están conformes con la huelga general.

El secretario de dicha Bolsa independiente, Lenoir, dijo que los revolucionarios son una ínfima minoría.

Añadió que se habían repartido 640 revolvers y 1400 cartuchos á los delegados mineros para que los repartan en los centros obreros.

Dijo también que los representantes de los sindicatos amarillos se han comprometido á ponerse al frente de los obreros para ir al trabajo.

Terminó su discurso aconsejando que no se debe provocar pero si defenderse.

París 11.—Varios telegramas anuncian que algunos establecimientos metalúrgicos de Saint Etienne y Saint Chamond se verán antes de poco en la necesidad de cerrar sus puertas por falta de carbon.

París 11.—Telegrafian de Saint Etienne que unos cincuenta mineros huelguistas han atacado á los gendarmes en Tierra Negra, hiriendo á uno de gravedad y han acometido á otro, el cual descargó sobre ellos su revolver, matando á uno é hiriendo á otro.

El fiscal y el prefecto se han presentado en el lugar del suceso, procediendo á instruir la correspondiente sumaria.

París 11.—Telegrafian de Ginebra que la situacion es muy grave.

Se han tenido que movilizar todas las tropas del canton de dicha ciudad.

Los huelguistas, en gran número, recorren las calles agitando banderas y dando gritos sediciosos.

Han acometido á pedradas á un pequeño destacamento de soldados, que han tenido que refugiarse en las casas.

La caballería se ha visto obligada á dar varias cargas.

Hay varios heridos.

Todos los anarquistas residentes en Ginebra han sido expulsados.

El paro es completo.

París 11.—Lord Chamberlain ha escrito una carta á la Asociación protectora de las mujeres inglesas emigrantes, alentándolas para llevar adelante sus humanitarios fines.

París 11.—Dicen de Ginebra que los huelguistas han verificado una manifestación en el depósito de los tranvías.

La fuerza pública intervino disolviendo á los manifestantes después de algún trabajo, pues fué atacada á pedradas.

Se han hecho cincuenta detenciones. A última hora reinaba tranquilidad en aquella capital.

La prensa ginebrina protesta de la ingerencia de elementos anarquistas extranjeros en todos estos sucesos.

París 11.—Dicen de Salónica que se ha librado un combate entre las tropas y los insurrectos.

Estos tuvieron 42 muertos.

París 11.—Se han recibido algunos despachos de Saint-Etienne, dando pormenores acerca de la colisión ocurrida entre los huelguistas y los gendarmes, de la que hemos dado cuenta anteriormente.

Los huelguistas volcaron unas carretas cargadas de carbon y entonces los gendarmes hicieron fuego, matando á un obrero é hiriendo á un hermano de éste.

Los huelguistas enfurecidos, apedrearon á los gendarmes que eran cuatro, los cuales tuvieron que encerrarse en el cuartel.

Los alborotadores les siguieron, rompiendo las puertas y continuando el ataque á aquellos, hasta que llegó tropa á auxiliarlos.

Continúa reinando gran excitación en Saint-Etienne.

REDENCIONES

El Ministro de la Guerra ha ampliado por cinco días más ó sea hasta el 20 del actual según telegrama de ayer, y en concepto de improrrogable, el plazo señalado para la redención a metálico del servicio militar de los mozos del reemplazo de 1902, así como los de la quinta parte del mismo año que quede para incorporarse á cuerpo con los reclutas del reemplazo siguiente de 1903.

Hemos tenido ocasión de ver el croquis del telón metálico que debe adquirirse para colocar en el Teatro Principal de esta ciudad, y esta tarde en el vapor correo se envía la aprobación del mismo á la casa constructora, interesándola en realizar dicha obra á la mayor brevedad posible para que pueda ser colocado antes de inaugurarse la próxima temporada teatral.

Esta encargado de la instalación del mismo el inteligente electricista don Francisco Andreu, Gerente de la «Eléctrica Mahonesa».

Deseamos que sea pronto un hecho la colocación del telón metálico, exigiendo por la superioridad, á fin de no entorpecer los trabajos que para la próxima temporada está realizando la empresa que tiene á su cargo el coliseo y tener expedita su acción para cual

quier espectáculo que se intente re-presentar en el local indicado, como sabemos se está organizando bajo la dirección de D Pablo Fabregues una compañía para poner en escena el día 2 del próximo Noviembre el antiguo y cada año rejuvenecido drama de Zorrilla *Don Juan Tenorio*.

La Sociedad «Cob es de Menorca» ha embarcado hoy en el vapor correo «Nuevo Mahonés» 86 sacos de mineral de cobre, extraído de las minas de esta isla, con un peso total de unas cinco toneladas.

Después de tantos siglos en que han permanecido ocultos dichos veneros, es de agradecer se haya empezado á explotar la riqueza que representan, y que de seguro contribuirá á dar mayor impulso á la industria y comercio de la isla.

Dado el remunerador resultado de la explotación emprendida, no podemos menos de aplaudir y agradecer tal beneficio á los iniciados de la misma, los Sres. Ruiz y Compañía.

Ha sido ascendido á primer teniente el segundo del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, nuestro amigo don Tomás Massot Moyá, á quien felicitamos.

En vista del personal sobrante que, aún después de cubierta la plantilla, resulta en la clase de primeros tenientes de artillería, como consecuencia de la promoción recientemente salida de la Academia, S. M. el Rey (Q. D. G.) ha tenido á bien disponer que tanto en la referida clase de primeros tenientes, como en cualquiera otra del mismo cuerpo, en que por incidencias imprevistas reaparezca de nuevo la excedencia forzosa, se autorice el pase á la situación de reemplazo voluntario, con arreglo á lo que preceptúa la R. O. circular de 12 de Diciembre de 1900.

Llamaba anoche la atención el escaparate del establecimiento de mercería del Sr. Canut, situado en la calle Nueva, que apareció espléndidamente alumbrado, estando en el mismo expuesta una grande y variada colección de géneros propios de la estación y otros objetos para señora como paraguas y aderezos de última novedad, excitando los deseos de la juventud elegante, que estaba prodigando agradablemente sus plácemes á la bien combinada exposición y á los géneros que mas llamaban su curiosidad.

A los telegramas que dirigieron al Ilmo. Sr. Obispo de Menorca con motivo de su consagración el domingo último, el Ecnómico y Rdo. Clero de la parroquia de Sta. María; y el señor Director de la Academia de San Estanislao. Su Ilustrísima se ha dignado contestar hoy con los siguientes:

«Ibiza 15.—10'35 m.
Morillo, Cura de Sta. María.—Muy agradecidos felicitaciones: bendigo fieles, asociaciones juntac.—EL OBISPO.»

«Ibiza 15.
Director patronos, Congregantes Academia San Estanislao.

Muy agradecidos felicitaciones bendigo todos muy efectuosamente.—EL OBISPO.»

El «Nuevo-Mahonés» fondeado á las seis menos cuarto de esta mañana procedente de Palma, ha conducido para los fumadores 46 cajas tabaco.

Además ha sido portador de 167 sacos arroz de la actual cosecha.

También lo ha sido de un caballo para uno de los jefes del regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

Hemos recibido el Catálogo que publica cada estación los acreditados establecimientos del *El Siglo* de Barcelona correspondiente á la temporada de invierno.

Agradecemos la atención de los señores Conde, Puerto y Comp.ª dueños del tan acreditado establecimiento.

Esta tarde ha salido para Barcelona, el diestro tirador capitán Roberts, que formaba parte de la compañía de variedades que ha actuado este verano en nuestro Teatro.

Mañana es esperado en esta ciudad el representante del acreditado establecimiento de novedades de D. Juan Muntaner de Palma, portador de un extenso surtido de abrigos ropas y adornos para la estación de invierno de última novedad.

Cumplida en la Penitenciaría militar la condena que les fué impuesta á dos individuos del ejército, esta tarde han salido para Barcelona.

Custodiados por una pareja de la benemérita han salido en el «Nuevo Mahonés» dos corrigendos que habiendo cumplido el tiempo de su condena en la Penitenciaría han sido destinados al Batallón disciplinario de Melilla.

Carga que conduce esta tarde á Barcelona el vapor correo «Nuevo Mahonés»:

147 fardos tejidos algodón; 36 sacos habas; 29 cajas calzado; 86 sacos mineral y otros efectos.

En Palma unos pescadores recogieron en aguas de Cala Catalá dos pescados que, según se expresaron son los únicos que se habían recogido en Mallorca; dichos pescados denominados Mantos, pesan cada uno de cinco á seis quintales.

En la Comisaría de Guerra de esta plaza, el día 11 del próximo mes de Noviembre, se verificará un concurso á fin de adquirir artículos con destino á las factorías de Subsistencias y Utensilios de aquella plaza.

El día 13 del actual en la misma Comisaría se celebrará una subasta para enagenar material inútil existente en dichas factorías.

Esta mañana, el batallón del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, alojado en los cuarteles de la Explanada ha emprendido una escursión campestre hácia los campos y orillas de Cala Mesquita.

Después de estos últimos días de lluvias incesantes, el de hoy ha amanecido claro y despejado, luciendo el sol con esplendor, con regocijo de estos habitantes, que en gran parte han aprovechado tan propicia circunstancia para esplayarse por los campos vecinos á esta ciudad.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 15.—8 m.
Barómetro, 754.2; viento NE. flojo; mar llana; cielo despejado; horizontes calmosos.

DESDE IBIZA

Consagración de nuestro Obispo

Pasajeras las alegrías del ibicenco, de ordinario taciturno, casi triste, cual si guardara en su alma el alma de la pena, necesita de vigoroso golpe para pasar á otro estado que le ponga en consonancia con el risueño aspecto con que la Naturaleza dotó á esta isla. Mas, por lo mismo que tanto sentimiento lleva en el corazón al contemplarse pobre y solo, así también nadie le iguala cuando de sentir y expresar su gozo llega ocasión.

Por esto, á medida que se aproximaba la fecha en que debía realizarse la, jamás vista en esta Catedral, ceremonia de la consagración de un Obispo, y de un Obispo tan querido por todos como Monseñor D. Juan Torres, la población cambió de aspecto, el júbilo produjo su efecto y á la tranquilidad mortecina substituyó un movimiento inusitado de alegría, la explosión del íntimo entusiasmo.

Inicióse el tránsito con la llegada del Sr. Campins, y con la posterior venida del Nuncio y del Obispo de Sion, que fueron acontecimientos, y, de fiesta en fiesta, acrecentado el entusiasmo por uno de los colosales sermones del Padre Cardona, y aumentada la animación por la casi constante labor musical de la banda palmesana, justa y grandemente aplaudida, llegó el gran día, el domingo, amaneciendo espléndido, de cielo bellissimo, cual si El que gobierna al mundo se asociara á la alegría de los ibicencos.

Y muy temprano, numeroso público acudía al templo con sus mejores trajes, animados por el repique general de campanas, y barcos y edificios públicos y consulados se empavesaban, y las casas particulares se engalanaban con profusión.

A las nueve salió de la Iglesia Catedral el Clero con cruz alzada, recibiendo en la puerta del Palacio al Nuncio, consagrante; á los Prelados de Sion y Mallorca, asistentes, y al que iba á ser consagrado, los cuales entraron en la Basílica á los acordes del magnífico órgano que tocaba la Marcha Real, colocándose en el Presbiterio, á cuyos lados estaban las familias de los Obispos ibicencos, Diputados provinciales, Cónsules, Autoridades, el Ayuntamiento y demas representaciones del elemento civil y militar.

El acto resultó lucidísimo y el público allí congregado, miles de personas, siguió con profundo respeto las partes de la ceremonia, no ocurriendo incidente alguno; llegando al período álgido la emoción, cuando el nuevo Obispo, revestido de todos los atributos, atravesó el templo bendiciendo á sus paisanos, que llenos de veneración y gozo se posternaban á su paso, lo mismo que cuando sobre el Presbiterio le besaron el anillo, desde el inocente que llega hoy á la vida hasta el anciano que está al ocaso de la existencia.

En Palacio se desarrolló una escena para vista solamente, y para sentirse muy honda: su madre, anciana impedida por los achaques y octogenaria, que no pudo ver consagrar á su amado hijo, le besó el anillo, inundados de lágrimas los ojos de ambos.

Seguidamente de la ceremonia, comenzó la recepción: acudiendo Ibiza entera, y luego dióse un banquete á las Autoridades; á los padrinos, Canóni-

Las renombradas aguas minerales alcalinas de VICHY-HOPITAL (estómago), VICHY-CELESTINS (vias urinarias) y VICHY-GRANDE GRILLE (hígado), son las que mejores resultados producen. Los enfermos que no puedan adquirirlas, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la SAL VICHY-ETAT, ó los COMPRIMIDOS VICHY-ETAT, producto que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las PASTILLAS VICHY-ETAT (en cajas metálicas precintadas) combaten las acedias, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

gos Marí y Tur, en representación del Cabildo; Diputados, y á todos los individuos de su familia.

El nuevo Obispo ha recibido entre ayer y hoy centenares de telegramas de felicitación, habiendo sido visitado por Ibiza entera, y esta mañana por Comisiones del Ayuntamiento y Juzgados municipales de los distritos foráneos.

Resultan negativos los trabajos realizados en el Archivo de la Catedral, en averiguación de algún antecedente relativo á ceremonia religiosa como la de ayer, teniéndose la seguridad de que Monseñor Torres es el primer Obispo que ha sido consagrado en Ibiza.

El Obispo de Menorca saldrá de ésta el sábado próximo para Madrid, con objeto de cumplimentar á los Reyes, y desde la Corte irá á Toledo para visitar al Cardenal Sancha.

ANTONIO PUJOL TORRES.

13 Octubre 1902.

LA CONSAGRACION

Acto seguido procedióse á la solemne ceremonia de la Consagración, de la que, en gracia á la brevedad, solo daré cuenta de lo más culminante.

Sentados en sus respectivos puestos, el Secretario de este Vicariato Capitular, el canónigo D. Bartolomé Ribas, actuó de notario del consagrante, Nuncio de S. S., dando lectura al Mandato Apostólico, tras del cual, levantándose de su asiento el Consagrando, Monseñor Torres, se arrodilló á los pies del Nuncio, en cuyas manos prestó el juramento de rúbrica.

A continuación, y nuevamente sentado, sufrió por parte del Consagrante el examen, en el cual prometió solemnemente enseñar las Sagradas Escrituras; recibir, enseñar y guardar las Tradiciones de los Padres ortodoxos, y las Santas Decretales, y las Constituciones de la Sede Apostólica; deber, sujeción, fe y obediencia al Vicario de Jesucristo en la tierra Leon XIII y á sus Sucesores: creer y enseñar los dogmas de Nuestra Santa Iglesia Católica; y anatematizar todas las herejías contra la doctrina de aquella.

Concluido este solemne acto, Consagrante y Consagrando se dirigieron á sus respectivos altares, continuando la misa hasta terminar la Epístola, tras de lo que, postrados en tierra todos, se cantaron las Letanias.

En el acto de ungir las manos y la cabeza del electo con el santo Crisma, el Nuncio entonó *Veni Creator Spiritus* que fué cantado por el Clero con acompañamiento del órgano, entregándosele después al ungido las insignias episcopales (báculo, anillo, mitra y guantes).

Terminada la misa, y revestido el ya obispo de Menorca con capa pluvial y mitra, fué conducido por los Prelados asistentes por todo el ámbito de la Iglesia, bendiciendo á todo el pueblo, mientras se cantaba un solemnisimo *Te Deum*, que había entonado Monseñor Nuncio. Y acto seguido, despojándose de los ornamentos sagrados, acercáronse al altar para besar el anillo del nuevo Obispo millares de personas de todas las clases sociales, que de manera tan elocuente le han querido significar el cariño y estimación que profesan á su ilustre paisano.

PALMA 14 OCTUBRE

A las nueve de esta mañana han llegado á esta ciudad, procedentes de la de Ibiza, á donde habían ido para la consagración del nuevo obispo de Menorca, los Sres. Nuncio del Papa en España y obispos de Sion y de Mallorca. Han sido recibidos en el muelle por autoridades y corporaciones civiles y un gran número de eclesiásticos, tocando la marcha real la banda municipal, que también ha regresado de la vecina isla. Los vapores correos y algunos buques de vela estaban empavesados.

Escortados por guardias municipales montados, se han dirigido á la Catedral, en coches, seguidos de otros carruajes, en que iban la Diputación Provincial y el Ayuntamiento de la ciudad, con sus maceros, y muchas otras personas, eclesiásticos y seglares.

Han entrado en el templo por el portal mayor, siendo recibidos por el Cabildo y demás clero de aquella iglesia y, pasando por el Coro, han subido al presbiterio, en donde han permanecido arrodillados durante breve rato, frente al altar mayor. Mientras tanto tocaba el órgano, y las corporaciones provincial y municipal ocupaban sus respectivos bancos. Han bajado luego las gradas del presbiterio y se han dirigido á la nave lateral de S. Pedro, siendo muchísimas las personas que se acercaban á besar el anillo del representante del Sumo Pontífice. De allí, saliendo por el portal del Mirador, han pasado al palacio episcopal, en donde han sido saludados por las referidas autoridades, corporaciones y eclesiásticos, Delegado de Hacienda, Director del Instituto de Baleares, Secretario del Gobierno de Provincia y otras personas de distinción.

Damos nosotros la bienvenida á los respetables prelados, y agradecemos al Sr. Nuncio y al obispo de Sion la honra que nos han dispensado con su visita á esta isla.

NOTICIAS MARÍTIMAS

Barcelona 21.

El capitán del vapor «Sardinia», fondeado en este puerto, ha manifestado que al pasar el Estrecho de Gibraltar reinaba gran oscuridad á causa de la niebla, oyéndose continuamente las sirenas de otros vapores que navegaban por aquellas concurridas aguas. Al poco rato de andar con todas las precauciones, oyó algunos disparos contestando á las señales que parecían pedir socorro.

Con el auxilio de los gemelos de noche, divisó una sombra entre las rompientes, á donde se acercó un bote mandado por un oficial del «Sardinia»; era el vapor alemán «Seriphos» que procedente de Constantinopla y varios puertos de Grecia, se dirigía á Nueva York con emigrantes y que había embarrancado en la costa.

Mr. Bache esperó que amaneciera, después de ponerse en comunicación con el «Seriphos», no vacilando un momento para acercarse al buque naufragado, á pesar de correr peligro el suyo, y con la aquiescencia de sus dignos oficiales y tripulación; con exposición de sus vidas, procedieron al salvamento de los 150 pasajeros, en su mayoría armenios, turcos y griegos, operación que duró de las tres á las seis de la mañana, siendo conducidos luego á Gibraltar.

Ayer atracaron al muelle de San Beltrán los vapores «Lullio» y «Cataluña», desembarcando 897 cerdos cebados procedentes de Mallorca para el consumo de esta población.

El vapor «Pío IX» zarpará en breve para Génova, donde se procederá á la reparación de las averías que sufrió en su último viaje.

Las noticias que se tienen del vapor español «Iruak Bat», encallado cerca de Tarifa, son que el mar rompe mucho en el lugar del siniestro y las olas montan por encima de la cubierta del buque, haciendo casi imposible los trabajos de descarga.

Ya se han llevado á Cádiz tres barcas de carga. Parte del que queda á bordo se está arrojando al mar.

El vapor está vencido sobre un costado, y si el tiempo continúa malo se teme que su pérdida sea total.

Ampliando las noticias que comunican de Palma, referentes al pailebot «Margarita», de la matrícula de Andraitx, en la prensa llegada de aquella población leemos que no habiendo podido continuar el buque la marcha hacia su destino por haberle roto una fuerte racha de viento el palo trinquete y casi todo el velamen, decidió ir á Ibiza, cuyo puerto tampoco pudo ganar por haber rolado el viento al tercer cuadrante, durante la ida.

En consecuencia, el patron decidió fondear á la citada altura hasta que amainara el tiempo, pero resultando imposible ayer el sostenerse por haber embravecido el mar y barrerle la cubierta, no le quedó otro remedio que reclamar auxilio al «Lullio», que afortunadamente pasó á su vista.

Del cargamento sólo tiene averías el que llevaba en cubierta, quedando en perfecto estado el de las bodegas.

La tripulación se halla sana y salva, toda.

BIBLIOGRAFÍA

En su número de esta semana publica «Blanco y Negro» una interesante información de la muerte de Emilio Zola, con el retrato del gran escritor en su lecho de muerte; el de Mad. Zola, y una vista de la alcoba y la chimenea que causó tan triste suceso. También serán del agrado de los lectores las que dedica á la Virgen del Pilar y al estreno de «Piquito de Oro».

Al interés que prestan al número las planas en color y los notables originales literarios que lo componen, hay que añadir el que ofrece la novela del Certamen titulada «Chinarro», de D. Jacinto Soriano Esteve, que ha ilustrado Méndez Bringa con el primor y exquisito gusto que le distinguen.

Alcaldía de Mahon

POLICÍA RURAL

Con el fin de que quede libre para la debida vigilancia del litoral de esta isla, ha dispuesto, á excitación del Excmo. Sr. General Gobernador militar de ella, que el camino de herradura, vulgo de Cavalis, que circunda este término municipal quede libre de malesas blanqueadas las puntas salientes que indiquen su dirección y completamente expedito en el plazo de cinco días; á cuyo efecto dispondrán lo conveniente los respectivos propietarios de fincas por donde aquel atraviesa; á quienes advierto que el personal del Cuerpo de Ingenieros militares practicará visitas de inspección y efectuará el arreglo con cargo á los respectivos propietarios, si no lo hubiesen estos verificado. No dudo que los señores propietarios á quienes afecta esta disposición, se apresuraran á cumplirla con toda urgencia y en la mejor forma posible, haciéndose cargo de la importancia que entraña.—Mahon 15 Octubre 1902.—El Alcalde, Juan Viciory.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 14.

París.—Con motivo de tener preparado Mr. Combes un proyecto de ley para denunciar el Concordato y proponer la separación de la iglesia del Estado, los ministros de Hacienda M. Rouvier, de Negocios Extranjeros M. Delcassé, y de Obras Públicas M. Marnejoles, han amenazado al presidente del Consejo con presentar la dimisión de sus carteras si dicho proyecto se presenta en la mesa de la Cámara de los Diputados.

Madrid 14.

Jerez.—Se ha celebrado una reunión de libertarios para tratar de los jornales; nótese mucha agitación obrera.

En el campo los obreros agricultores han acordado las bases del trabajo, pidiendo una hora para el almuerzo, otra para la comida y 30 minutos para fumar cuatro cigarros, con un jornal único, en seco, de 2 pesetas. Se comunicará este acuerdo á los labradores, y se publicará un manifiesto llamando á los trabajadores para el día 15 del actual con objeto de celebrar una asamblea.

Es muy probable la huelga.

Madrid 14.

En el banquete dado en París á los generales boers, se les regaló una plancha de plata, esculpido á ella el retrato de Krüger.

En Siracusa ha ocurrido una colisión entre carabineros y huelguistas, resultando varios muertos y heridos de ambas partes.

Madrid 14.

En el consejo efectuado ayer tarde, el Sr. Moret expuso el proyecto de aumentar los haberes de la benemérita.

El ministro de Hacienda ha presentado al Rey, un cuaderno gráfico de las oscilaciones observadas en el cambio internacional de moneda, que comprende desde el año 1887, en Londres.

Telegrafían de México que un lobo ha dado muerte á seis personas.

Madrid 15.

Vigo.—El cañonero «Marqués de Molins» ha apresado cuatro trineiras.

Ginebra.—Se han desarrollado graves sucesos con motivo de la huelga de los empleados de los tranvías, interviniendo las tropas. No se comunican detalles.

Madrid 15.

San Sebastian.—El tren rápido que se dirigía á París, ha chocado con el expreso que venía de San Juan de Luz.

No han resultado desgracias personales, pero sí grandes destrozos en los coches y equipajes.

LORO

En la calle de la Infanta se ha extraído un loro. Se dará una gratificación al que la presente en esta imprenta.

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hay en fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

JARABE PAGLIANO

del Prof. GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano". AGENTES EN ESPAÑA: J. URIACH Y COMP., Barcelona

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sta. Teresa de Jesús virgen y fundadora.
Santo de mañana.—Stos Galo abad y confesor y Ambrosio obispo.
Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Nozaret en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 14.—41.	
4 por ciento interior.	73'50
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	94'55
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	486'50
Comp. Arrend. Tabacos.	407'50
Aduanas.	00'00
Fillipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	33'05 á 00'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 15
Para Barcelona, vapor-correo «Nuevo Mahonés».

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:
D. Damian Bosch; Bartolomé Bosch; Antonio y Esteban Gomila; Joaquín García; dos individuos de tropa; Guillermo Maleu; Manuel Gil y Nicolás Cunill.—Total, 10.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona en el propio buque:
D. Julián García; Isidro Farré; cuatro individuos de tropa; dos guardias civiles; seis individuos de Marina; Manuel Lopez y señora; Miguel Fortuñy; Antonia Olives; Carmen Florit y un menor; Carmen Amengual; María Sturla é hija; Teodoro Pérez; Custodia Pastor; Miguel Flaquer; Pedro Aliaga; Juan Nuviola; Luis Ranfer; Jaime Macián y Pedro Aulús.—Total, 31.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 7 Octubre.—1 vaca, 174 kilos, Tomás Florit (Alayor); 1 ternera, 140, Sant Boneventura; 1 id., 126, Jaime Mascaró (Alayor); 1 id., 132, id.; 3 carneros, 36, Lluriach Casas Novas (Mercadal); 2 id., 38, noria de St. Lluís; 2 id., 25, uno de St. Jeroni y otro de Palma, y 4 cerdos, 203.

Día 8.—1 vaca, 126 kilos, Francisco Pons se Canesía (Alayor); 1 ternera, 118, Juan Mercadal (id.); 1 id.; 92, estancia Binilleutí; 2 carneros, 13, se Cova de Dal; 1 id., 17, Palma; 2 cabras, 15, St. Pera (Ciudadela), y 13 cerdos, 1.230.

Día 9.—1 vaca, 176 kilos, Francisco Gomila (S. Cristobal); 1 ternero, 217, estancia Refal Culom de D. Francisco Pons; 1 id., 114, estancia de D. Francisco Pons de se Canesía (Alayor); 1 carnero, 14, Palma; 2 id., 21, Cutaina de Felipe (Alayor); 2 cabras, 14, son Ameller (Mercadal); 4 id., 47, propios, y 6 cerdos, 540.

Día 10.—1 buey, 345 kilos, St. Jauma (Alayor); 1 ternero, 212, son Mir; 1 ternera, 97, Marcos de Llucalari (Alayor); 1 carnero, 15, José Orfila; 3 id. 50, Palma; 2 id. y 2 cabras, 41, propios; 2 cabras, 19, son Ameller (Mercadal), y 13 cerdos, 1.074.

Día 11.—1 vaca, 192 kilos, Algarruvet; 1 id., 145, noria Sta. Fé; 1 id., 184, Miguel Piris (Alayor); 1 ternero, 146, Jaime Medona (id.); 1 ternera, 82, Juan Mercadal (id.); 1 id., 122, el Buise (Ciudadela); 1 carnero, 16, Palma; 3 id., 29, Juan Pons de se Canesía (Alayor); 2 cabras, 16, son Amatller (Mercadal); 1 id., 16, son Blanch Vey (Alayor), y 9 cerdos, 697.

Día 12.—1 vaca, 172 kilos, huerto de n'Uan (Villa-Carlos); 1 ternero, 180, noria Barberrosa; 1 carnero, 9, Juan Pons de se Canesía (Alayor); 1 id., 31, Palma; 1 id. y 3 cabras, 27, propios, y 5 cerdos, 461.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accquible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y ons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

FRANCISCO FEMENÍAS FABREGUES ARQUITECTO MATRICULADO

Se encarga de medir y tasar casas y solares, reconocimientos periciales, formación de planos y presupuestos para edificaciones públicas ó de particulares, é igualmente de la dirección é inspeccion de las mismas como facultativo y según disponen las disposiciones vigentes sobre dichas construcciones.

OFICINAS; MORERAS, 11 10-10

EMULSION FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

IMPERMEABLES POURTED CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

SE SIRVER Á LOS 8 DÍAS DE ENCARGADOS PARA MUESTRAS Y DEMÁS;

Representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL.—MORERAS, 10, MAHON

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres los grandiosos y acreditados vapores franceses

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C., Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias